
 

腎友協會和基層透析協會攜手合作共創未來 
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桃園腎友協會的朋友大家好，我是台灣基層透析協會理事長鄭集鴻醫師。很榮幸在 6 月 14 日

參加貴會的活動，受到范理事長和李總幹事的熱情接待，又看到那麼多位腎友與會，內心覺得感謝

與佩服。 

范理事長說桃園腎友協會有七百多位會員，每次辦活動都有一兩百位

以上會員參加，這真的是很不容易的事。洗腎是一個長期艱辛的慢性治療，

每隔兩天就要到醫療院所一趟，所以許多腎友在不需治療的日子都不願意

出門參加活動，桃園腎友協會能夠針對腎友的需求，舉辦各種課程和聚會，

對腎友回歸社會著實有很大的幫助。 

台灣目前有三百五十家洗腎診所，照顧服務約三萬五千名腎友，台灣

基層透析協會是洗腎診所的組織團體，成立的宗旨是：「關懷透析病患，

提升透析品質，維護透析診所與病患的權益，協助政府制定相關醫療政策 

及推行健康保險制度」。所以基層透析協會的任務就是在醫療面把腎友的健康照顧好，而腎友協會

的任務則是協助腎友回歸社會，提升生活品質。兩者應該協同合作，就能為腎友創造更大福利。 

我們國家的健保制度是一項很好的政策，照顧到大多數的弱勢族群，台灣是一個民主國家，

資源的分配是靠爭取和協商。過去幾年因為腎臟界沒有很有效率的爭取洗腎總額預算，結果讓健保

的洗腎給付從 4017 元一路降到 3056 元，很多洗腎診所的經營都陷入困境，洗腎機器沒辦法汰舊換

新，護理人員長年無法加薪而造成人員流失，這些都足以影響到透析治療的品質。要爭取洗腎預算，

向立法委員請願是最有效的方式，而立委也是最願意照顧弱勢族群，所以腎友協會應該和基層透析

協會結合起來，一起來請求立委幫忙爭取預算，這是最有效的方式，對提升透析的治療品質絕對有

莫大的幫助。 

各位親愛的朋友，洗腎是一個辛苦的歷程，如果能接受到好的治療，大多數腎友都能長期存

活而且有好的生活品質，要達到這個目標，就有賴醫病雙方一起努力，期待腎友協會和基層透析協

會能夠緊密交流結合，為全國腎友爭取最大權益。 

祝福大家平安健康！ 


